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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
REFORMA ELECTORAL 
 
REFORMA ELECTORAL, MUY GRAVE 
Por Mario Carranza 
Luego de presentarse una manifestación con más de un millón 200 mil asistentes en la defensa de la reforma 
electoral que propone el gobierno de México, la presidenta del Consejo General del Instituto Electoral del 
Estado de Querétaro (IEEQ), Grisel Muñiz Rodriguez, reiteró que el contemplar la desaparición de los órganos 
públicos locales electorales vulnera las democracias locales. Y es que consideró que hoy en día, existen 
condiciones para pensar en una debilitación de la cultura de la democracia; y se agrava más la situación al 
buscar “centralizar” los procesos electorales. Refirió que el ideal de austeridad que busca el dictamen 
presentado por el presidente Andrés Manuel López Obrador, podria afectar la realización de actividades; 
máxime cuando existen recursos estatales que se etiquetan para este fin. “La organización y realización de las 
elecciones locales va de la mano de un presupuesto que se etiqueta en lo estatal, que se destina también para 
la vida democrática. Hoy se nos habla del debilitamiento de la cultura democrática, por eso se requieren los 
Institutos permanentes. Sí se vulneraría”. Pese a que comentó que están en espera de conocer el destino de la 
iniciativa en el Congreso de la Unión, reconoció que es un “momento crítico” el disminuir recursos a la vida 
democrática del país. Además, sostuvo que existe incertidumbre en el tema, toda vez que se conoce que no 
habría los votos suficientes para apoyar la propuesta. “Estaremos atentos a lo que resuelva el congreso. Es 
muy importante reflexionar que esta desaparición de los institutos electorales locales traería consigo la 
centralización de las actividades electorales. Es un momento sumamente crítico, porque se le está 
disminuyendo presupuesto a nivel nacional. Es un momento que no es oportuna, porque no se da vista que se 
estaría fortaleciendo presupuestalmente”. Señaló la situación de Querétaro, donde afirmó que el IEEQ solicitó 
lo correspondiente al 0.12 por ciento del presupuesto estatal, equivalente a 252 millones de pesos; por lo que 
consideró que esta cifra se apega a los principios de austeridad. “Afortunadamente en Querétaro está 
llevándose el presupuesto de la mano de quienes traen el tema de finanzas; se hacen programadas las 
actividades buscando precisamente que el gasto siempre sea transparente, efectivo, y que también siempre 
vaya de la mano de la cultura de la austeridad”. (PA 1 y 4) 
 
https://plazadearmas.com.mx/reforma-va-contra-la-democracia/ 
 
https://lado.mx/noticia.php?id=11568694 
 
REFORMA ELECTORAL VULNERA DEMOCRACIA LOCAL: IEEQ 
Por Mónica Gordillo 
La presidenta del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), Grisel Muñiz Rodríguez, consideró que 
la reforma electoral se da en un momento “sumamente crítico” ante la disminución de presupuesto para el 
Instituto Nacional Electoral (INE); y, además, vulnera la democracia local. Horas antes de que en comisiones 
de la Cámara de Diputados aprobara el dictamen de la reforma electoral que presentó el presidente de México, 
Muñiz Rodríguez enfatizó: “La realización y la organización de las elecciones locales va de la mano y se etiqueta 
presupuesto estatal (…), pero aparte para la vida democrática”. La presidenta del IEEQ reiteró que extinguir 
los institutos locales traería como consecuencia la “centralización de las actividades electorales”. Sobre la 
austeridad, uno de los argumentos que de acuerdo al presidente de México motivaron la iniciativa de reforma, 
sostuvo que en el órgano electoral local se realizan las actividades programadas para que el gasto sea 
transparente y efectivo. “El instituto electoral siempre es muy respetuoso de lo que toca a cada uno de los 
poderes del estado. Estaremos atentos a lo que resuelva el Congreso. Es muy importante reflexionar que esta 
desaparición de los institutos electorales locales traería consigo la centralización de las actividades 
electorales”, dijo. (CQRO 10) 
 
https://www.codigoqro.mx/local/2022/11/28/reforma-electoral-ieeq/ 
 
 

https://twitter.com/IEEQcomunica
https://ieeq.mx/
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EXTINGUIR OPLES SERÍA ATENTAR CONTRA LA DEMOCRACIA: IEEQ 
Por Janet López 
Grisel Muñiz Rodríguez, consejera presidenta del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), declaró 
que hablar de extinguir a los Organismos Públicos Electorales (OPLES) es querer atentar contra la misma 
democracia. La posibilidad de desaparecer a los organismos como el IEEQ también se plantea en un mal 
momento, toda vez que están muy cerca las elecciones, se le redujo los recursos al Instituto Nacional Electoral 
(INE) y se plantea que este último se haga cargo de las elecciones locales, es decir, centralizar en el gobierno 
federal los procesos democráticos. Recordó que el IEEQ recibe recursos estatales para sus funciones y 
argumentó que toda actividad se realiza dentro de esquemas de austeridad. «La realización y la organización 
de las elecciones locales va de la mano de un presupuesto estatal, que se destinan para la organización de las 
elecciones, también para la vida democrática.», expuso. Se dificultaría también la posibilidad de que la 
población haga valer sus derechos, toda vez que se planteó que también se eliminarían las Juntas locales del 
INE. Dijo que el IEEQ es respetuoso de lo que se aborde a nivel legislativo, pero que parece ser que no avanzará 
la reforma. También estará al pendiente de las reformas que puedan plantearse en lugar de la reforma 
constitucional a la ley electoral. «Los propios, quienes presentan está iniciativa, han manifestado públicamente 
que no cuentan, en este momento, con el respaldo de los votos.» 
 
https://queretaro.quadratin.com.mx/extinguir-oples-seria-atentar-contra-la-democracia-ieeq/ 
 
REFORMA ELECTORAL DE AMLO DEBILITARÁ DEMOCRACIAS LOCALES: IEEQ 
La presidenta del Consejo General del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), Grisel Muñiz 
Rodríguez, recalcó la postura en contra de la desaparición de los organismos públicos electorales locales. Esto, 
en el marco de la Reforma Electoral propuesta por el Gobierno de México, que busca transformar al Instituto 
Nacional Electoral, y efectuara una serie de acciones “de austeridad” en los presupuestos de los procesos 
electorales. “Estaremos atentos a lo que resuelva el congreso. Es muy importante reflexionar que esta 
desaparición de los institutos electorales locales traería consigo la centralización de las actividades 
electorales. Es un momento sumamente crítico, porque se le está disminuyendo presupuesto a nivel nacional. 
Es un momento que no es oportuna, porque no se da vista que se estaría fortaleciendo presupuestalmente”, 
afirmó. Grisel Muñiz resaltó que se vulneraría la “democracia local”, dado que, en materia presupuestal, se 
otorgan recursos de los estados para llevar a cabo procesos locales y democráticos de las sociedades. Por otro 
lado, Grisel Muñiz señaló que al día de hoy se encuentran en espera de que sea aprobada su propuesta de 
presupuesto 2023 en la LX Legislatura local. Recordó que se solicitaron más de 252 millones de pesos, donde 
se contemplan 115 millones 829 mil 555 para el financiamiento de los partidos políticos; 91 millones 712 mil 
518 pesos para el gasto ordinario del IEEQ; y 44 millones 778 mil 256 pesos para comenzar el proceso 
electoral 2023-2024. En este sentido, refirió que este recurso representa apenas el 0.12 por ciento del 
presupuesto de egresos del estado, por lo que garantizó que no son onerosos los gastos para este rubro. 
“Afortunadamente en Querétaro está llevándose el presupuesto de la mano de quienes traen el tema de 
finanzas; se hacen programadas las actividades buscando precisamente que el gasto siempre sea transparente, 
efectivo, y que también siempre vaya de la mano de la cultura de la austeridad”, contestó. “La organización y 
realización de las elecciones locales va de la mano de un presupuesto que se etiqueta en lo estatal, que se 
destina también para la vida democrática. Hoy se nos habla del debilitamiento de la cultura democrática, por 
eso se requieren los Institutos permanentes. Sí se vulneraría”, argumentó. 
 
https://rotativo.com.mx/2022/11/28/noticias/metropoli/queretaro/reforma-electoral-de-amlo-debilitara-
democracias-locales-ieeq-991482/ 
 
HA DISMINUIDO EL AUGE DE LA REFORMA ELECTORAL POR FALTA DE VOTOS: IEEQ 
Grisel Muñiz Rodríguez, consejera presidenta del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), consideró 
que ha disminuido el auge de la Reforma Electoral, la cual implicaría la desaparición de los Institutos 
Electorales Locales. Indicó que el IEEQ siempre será respetuoso de las determinaciones de los diferentes 
Poderes del Estado, pero señaló que los mismos promotores de la iniciativa ha manifestado que no se cuentan 
con los votos suficientes para su aprobación, por lo que ha disminuido el debate. “Los propios de quienes 
presentan esta iniciativa han manifestado públicamente que no cuentan en este momento con el respaldo de 
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los votos, pero insisto el Instituto siempre será respetuoso de los que determinen los representantes del 
Congreso de la Unión”, precisó. Mencionó que con la desaparición de los Institutos Electorales Locales traería 
consigo la centralización de las actividades locales y qué es eso, que todas las actividades las realice el INE o 
lo que se buscaba el Instituto Nacional Electoral y de Consultas, pero en un momento sumamente crítico 
porque se les estaría disminuyendo el presupuesto a nivel nacional. Por último, indicó que en caso de 
aprobarse también se vulneraría la vida democrática en Querétaro, pues también no se ha considerado el 
fortalecimiento de las instituciones de manera presupuestal. 
 
https://www.alertaqronoticias.com/2022/11/28/ha-disminuido-el-auge-de-la-reforma-electoral-por-falta-
de-votos-ieeq/ 
 
https://adninformativo.mx/desaparicion-de-oples-centralizaria-actividades-electorales-asegura-grisel-
muniz/ 
 
PRESENTACIÓN DEL ‘INFORME PAÍS 2020’ 
 
DESCONFIANZA EN INSTITUCIONES Y ACTORES POLÍTICOS ES BAJA 
Por Diego González 
Con el objetivo de dar a conocer el sistema de representación y de participación en México, Martín Faz Mora, 
consejero electoral del Consejo General del INE, llevó a cabo la presentación de los resultados del “Informe 
País 2020 El Curso de la Democracia en México”, cuyo origen parte del reconocimiento de los principales 
obstáculos que la democracia enfrenta. En este sentido, enlistó las conclusiones de la investigación, 
relacionadas con la desigualdad y discriminación, la participación ciudadana, la desconfianza en las 
instituciones, baja calidad de representación, y la corrupción el clientelismo (…) Por su parte, Grisel Muñiz 
Rodríguez, consejera presidenta del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), aseveró que los 
obstáculos o problemas presentados en el “Informe País 2020” solo pueden ser resueltos a través de la 
democracia y las acciones que la conllevan. Al hacer uso de la palabra, Marcela Ávila Eggleton, directora de la 
Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UAQ señaló que “una democracia que no se mide, es una 
democracia que no se puede mejorar, pero, una ciudadanía que no conocemos es una ciudadanía en la que no 
podemos trabajar para mejorar estas prácticas que inciden en la calidad democrática”. En el evento, se contó 
con la presencia de Martín Silva Vázquez, magistrado presidente del Tribunal Electoral del Estado de 
Querétaro; Ana Lilia Pérez Mendoza, vocal ejecutiva de la Junta Local Ejecutiva y Diego Urías Hernández, 
presidente estatal del Partido de la Revolución Democrática. (N 4) 
 
https://noticiasdequeretaro.com.mx/2022/11/29/desconfianza-en-instituciones-y-actores-politicos-es-
baja/ 
 
REVELA INFORME DESENCANTO CON LA DEMOCRACIA EN EL PAÍS 
Por Mónica Gordillo 
Ante autoridades electorales locales, el consejero del Instituto Nacional Electoral (INE), Martín Faz Mora, 
presentó este lunes los principales resultados del Informe País 2020 realizado en colaboración con 
el Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD), sobre el estado actual de la democracia en 
México; y refirió que los mismos arrojan que se vive un “desencanto” con la democracia en México; sin 
embargo, aseveró que se trata de una percepción mundial. Detalló que entre los resultados que incluye el 
documento se encuentra que la mayoría de la ciudadanía encuestada (66 por ciento) percibe que la autoridad 
no respeta la ley. Asimismo, señaló que entre los problemas que la ciudadanía percibe como los más 
“apremiantes”, la corrupción ocupa el primer lugar con un 55 por ciento, le siguen la pobreza, la inseguridad 
y la delincuencia, el desempleo y el mal desempeño gubernamental. “La democracia debería posibilitar un 
ensanchamiento de la ciudadanía para que los mecanismos de representación y participación no se conviertan 
en ejercicios vacíos de contenidos y aspiraciones de la población en general; sin embargo, no siempre es el 
resultado”, dijo. En cuanto a la confianza institucional, refirió que destaca el porcentaje obtenido por las 
universidades públicas (70 por ciento), le siguen las fuerzas armadas, la Guardia Nacional, el INE y el 
presidente de México. El consejero del INE enfatizó que el informe también da a conocer que para la mayoría 

https://twitter.com/INEMexico
https://www.undp.org/es
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de los encuestados el concepto “ciudadanía” significa tener responsabilidades (36 por ciento) y derechos (29 
por ciento); y, en menor medida, votar (10 por ciento) y contar con educación pública (nueve por ciento). 
Además, subrayó: “Esta baja asociación del voto con el significado de ciudadanía puede estar vinculada a la 
percepción de que el ejercicio electoral importa poco para la solución de los asuntos públicos”. A la 
presentación de los resultados asistió la vocal de la Junta Local Ejecutiva del INE, Ana Lilia Pérez Mendoza; la 
presidenta del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), Grisel Muñiz Rodríguez; y el presidente del 
Tribunal Electoral del Estado de Querétaro (TEEQ), Martín Silva Vázquez. (CQRO 10) 
 
https://www.codigoqro.mx/local/2022/11/28/democracia-en-mexico/ 
 
https://elqueretano.info/trafico/el-55-de-los-mexicanos-percibe-corrupcion-en-mexico-ine/ 
 
DENUNCIAS 
 
TEEQ RECIBIÓ EXPEDIENTE DE DENUNCIA CONTRA PODER EJECUTIVO 
Por Mónica Gordillo 
El expediente relativo a la denuncia que interpuso el Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) en 
contra del gobernador Mauricio Kuri González ya fue turnado por el Instituto Electoral del Estado de 
Querétaro (IEEQ) al Tribunal Electoral del Estado de Querétaro (TEEQ), así lo confirmaron los presidentes de 
dichos órganos electorales en la entidad. El presidente del TEEQ, Martín Silva Vázquez, indicó que hace una 
semana recibieron dicho expediente y puntualizó que estudiarán todas las evidencias que se encuentran 
señaladas en el mismo para elaborar un proyecto de sentencia. Al ser cuestionado sobre en cuánto 
tiempo el TEEQ podría emitir una resolución, dijo: “La ley no establece una temporalidad precisa (…) 
pero, como cualquier otro asunto, les acababa yo de hablar del tema relacionado con los promedios, la política 
institucional de justicia que ha seguido el tribunal electoral es los asuntos buscamos resolverlos en el menor 
tiempo posible en función, insisto, de la complejidad de los asuntos”. Por su parte, la presidenta del 
IEEQ, Grisel Muñiz Rodríguez, refirió que el expediente que contiene la denuncia se integró dando audiencia a 
las partes a través de una contestación propia o a través de sus representantes. “Al Instituto Electoral del 
Estado de Querétaro, como se lo hemos compartido en otras ocasiones, le toca exclusivamente lo que 
corresponde a integrar el expediente”, añadió. El pasado tres de octubre, el Comité Estatal de Morena emitió 
un comunicado en el que informó que la presidenta y el secretario general del partido presentaron la denuncia 
ante el IEEQ por un presunto “uso indebido de bienes y recursos públicos en favor de promoción personal” 
por parte del gobernador Mauricio Kuri González derivado del video que subió en redes sociales a través de 
cuentas oficiales en las que se pronunció respecto a la ruptura a nivel nacional de la alianza con el Partido 
Revolucionario Institucional (PRI). (CQRO) 
 
https://www.codigoqro.mx/local/2022/11/28/teeq-denuncia-ejecutivo/ 
 
ANALIZA TRIBUNAL ELECTORAL DENUNCIA CONTRA GOBERNADOR 
Martin Silva, magistrado presidente del Tribunal Electoral del Estado de Querétaro (TEEQ), informó que ya se 
encuentra en esa instancia la queja que se interpuso contra el gobernador del estado, Mauricio Kuri González, 
por presunta promoción personal con recursos públicos. La denuncia la ingresó el comité estatal de Morena y 
la fundamentó con un vídeo que el gobernador difundió en sus redes sociales para oponerse a una alianza 
entre el PAN y el PRI. Morena consideró que empleó recursos públicos, así como edición y producción de 
videos del gobierno. El IEEQ recabó información que sobre la denuncia emitieron ambas partes, será el TEEQ 
el que deberá analizar el expediente, las investigaciones y resolver lo que ahí compete. Indicó que el 
expediente llegó hace una semana al TEEQ. No existe un tiempo máximo marcado en ley para resolver, pero 
que la política de impartición de justicia que sigue el tribunal es que los asuntos de eran analizarse en el menor 
tiempo posible, en relación directa a su complejidad. A él le corresponderá remitir la propuesta, que deberá 
ser analizado por la totalidad de magistrados que integran el pleno del TEEQ. 
 
https://queretaro.quadratin.com.mx/analiza-tribunal-electoral-denuncia-contra-gobernador/ 
 

https://twitter.com/TEEQRO
http://www.teeq.gob.mx/
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https://www.noventagrados.com.mx/politica/llega-al-tribunal-electoral-del-estado-de-queretaro-denuncia-
contra-kuri-por-supuesto-uso-de-recursos-publicos-martin-silva.htm 
 
https://laopiniondesantiago.com/teeq-podria-resolver-denuncia-contra-kuri-en-esta-semana/ 
 
https://www.alertaqronoticias.com/2022/11/28/teeq-emitira-resolucion-sobre-denuncia-de-morena-
contra-kuri-gonzalez/ 
 
https://www.viatres.com.mx/queretaro/2022/11/28/teeq-ya-recibio-expediente-de-la-denuncia-contra-
kuri-por-uso-indebido-de-recursos-publicos-15952.html 
 
https://www.informaoriente.com.mx/politica/llega-al-tribunal-electoral-del-estado-de-queretaro-
denuncia-contra-kuri-por-supuesto-uso-de-recursos-publicos-martin-silva.htm 
 
PRESUPUESTO  
 
PRESUPUESTO DEL IEEQ REPRESENTA MENOS DEL 1% DEL PRESUPUESTO ESTATAL 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) contempla dentro de su presupuesto 2023 el arranque 
del próximo proceso electoral. La consejera presidenta del IEEQ, Grisel Muñiz, detalló que, de los 152 millones 
de pesos que pidieron para el próximo año a la Legislatura, el 56% será destinado para los partidos políticos, 
es decir, más de 115 millones 829 mil pesos. Asimismo, 91 millones 712 mil pesos será destinado para el gasto 
ordinario del órgano electoral local, lo que representa el 44%. En tanto, 44 millones 778 mil pesos será para 
el inicio del próximo proceso electoral. Grisel Muñiz destacó que el monto corresponde a menos del 1% del 
presupuesto estatal para el 2023, por lo que no representa un gasto excesivo para la ciudadanía. «El proyecto 
del presupuesto del IEEQ ya fue aprobado por el consejo general y enviado a la Legislatura, buscamos tomar 
en cuenta una parte para el arranque del proceso electoral». Cabe señalar que el IEEQ tuvo un presupuesto de 
164 millones de pesos para este año. Destinó a los partidos políticos un total de 105 millones 778 mil pesos, 
mientras que para el gasto ordinario ejercieron 58 millones 865 mil pesos. 
 
https://rrnoticias.mx/2022/11/28/presupuesto-del-ieeq-representa-menos-del-1-del-presupuesto-estatal/ 
 
IEEQ PEDIRÁ 252 MILLONES DE PESOS DE PRESUPUESTO PARA 2023 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), solicitará un presupuesto para 2023 de 252 millones 
320 mil 329 pesos, el cuál en su mayoría será dirigido al financiamiento de los partidos políticos del estado de 
Querétaro, dirigiendo el 56% de su presupuesto para este rubro. Además, dentro de este presupuesto ya se 
tiene contemplado el monto que será direccionado a los inicios del proceso electoral para las elecciones del 
2024, comentó la presidenta del IEEQ, Grisel Muñiz Rodríguez. “Para el proyecto del presupuesto se está 
contemplando el arranque que tendremos de cara al proceso electoral de 2024, recordar que el presupuesto 
ordinario del IEEQ representa tan sólo el 0.12% del presupuesto de egreso del estado, además de que en su 
mayoría de estará destinando al financiamiento de los partidos políticos y otra parte será para los gastos 
ordinarios del IEEQ”, explico. De esta forma, el presupuesto quedará dividido de la siguiente manera, serán 
115 millones 829 mil 555 pesos para el financiamiento público a partidos, 91 millones 712 mil 518 pesos para 
el gasto ordinario del IEEQ y el extra de 44 millones 778 mil 256 pesos para el arranque del proceso electoral. 
Respecto a la Reforma Electoral, Muñiz Rodríguez consideró que se han mantenido respetuosos a la Reforma 
Electoral. “Quienes presentaron esta iniciativa han manifestado públicamente que no cuentan los votos, eso 
ha bajado el debate de discusión, pero insisto, desde el Instituto siempre será tendrá un perfil respetuoso a lo 
que determinen los representantes del Congreso de la Unión”, dijo. 
 
https://www.viatres.com.mx/queretaro/2022/11/28/ieeq-pedira-252-millones-de-pesos-de-presupuesto-
para-2023-15949.html 
 
 
 

https://www.viatres.com.mx/queretaro/2022/10/27/generara-incertidumbre-la-desaparicion-de-los-oples-afirma-presidenta-del-ieeq-14963.html
https://www.viatres.com.mx/queretaro/2022/10/27/generara-incertidumbre-la-desaparicion-de-los-oples-afirma-presidenta-del-ieeq-14963.html
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CICLO DE CONFERENCIAS 
 
FOMENTA IEEQ VALORES DEMOCRÁTICOS EN UNIVERSIDADES 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) llevó a cabo el ciclo de conferencias "Democracia 
Transversal", con la participación de más de 300 estudiantes de universidades públicas y privadas en la 
entidad. Las actividades se realizaron en las instalaciones de la Facultad de Derecho de la Universidad 
Autónoma de Querétaro (UAQ) Campus Centro Universitario, la Universidad Anáhuac Querétaro, la 
Universidad del Valle de México Campus Querétaro, la Universidad de Londres y la Escuela Normal del Estado 
de Querétaro plantel San Juan del Río. Entre las personas ponentes estuvieron la Consejera Electoral María 
Pérez Cepeda, el Consejero Electoral Carlos Rubén Eguiarte Mereles y la Directora Ejecutiva de Educación 
Cívica y Participación del Instituto, María Nieto Castillo. Además, se contó con las exposiciones de Rodrigo 
Chávez Fierro, Profesor-Investigador en la Facultad de Derecho de la UAQ y Mauricio Merino Huerta, Profesor-
Investigador de la Universidad Autónoma de Guadalajara e integrante del Consejo Asesor de NOSOTRXS. En 
su mensaje de clausura, la Consejera Presidenta del Instituto, Grisel Muñiz Rodríguez, destacó que la 
participación de las y los jóvenes abona al fortalecimiento de las instituciones y de los procesos democráticos. 
Los temas analizados fueron: la importancia de la participación, el papel de las organizaciones de la sociedad 
civil y grupos de ciudadanía organizada, el marco legal y los instrumentos de participación en el estado de 
Querétaro, así como prácticas exitosas en México y el mundo, entre otros. De esta manera, el IEEQ contribuye 
a la difusión de la cultura política y democrática, aporta al debate sobre los retos de la democracia mexicana y 
promueve la participación de las juventudes; asimismo, fomenta el diálogo con las y los jóvenes para su 
involucramiento en temas democráticos. 
 
https://www.meganoticias.mx/queretaro/noticia/fomenta-ieeq-valores-democraticos-en-
universidades/379225 
 
https://www.elcantodelosgrillos.mx/fomenta-ieeq-valores-democraticos-en-universidades 
 
https://www.red365noticias.com.mx/local/fomenta-ieeq-valores-democraticos-en-universidades/ 
 
https://www.sinpermisoqro.mx/fomenta-ieeq-valores-democraticos-en-universidades/ 
 
https://www.facebook.com/photo/?fbid=559495786184336&set=a.483261443807771 
 
https://andresestevez.mx/magazine/noticias/item/41923-fomenta-ieeq-valores-democraticos-en-
universidades 
  

INFORMACIÓN ELECTORAL 
 
EL INE REDUCIRÁ TIEMPO DE ATENCIÓN 
A partir de los próximos días, el horario del módulo de atención ciudadana del INE reducirá su horario de 
servicio entre la población del municipio de San Juan del Río, debido a su pronto término de la campaña anual 
intensa que implementó. El vocal ejecutivo del organismo, Roberto Lagunes, aseguró que, a partir del 15 de 
diciembre, el horario será de las ocho de la mañana a las tres de la tarde, periodo que actualmente se tienen 
tendido hasta las ocho de la noche. (ESSJR) 
  
PREOCUPA REFORMA ELECTORAL AL INE 
En el INE no existe temor de la reforma constitucional en materia electoral, sino preocupación, reconoció 
Martín Faz, consejero electoral del INE, quien estimó que esta propuesta del presidente de la república no 
logrará reunir los votos para su aprobación. (P) 
 
CLIENTELISMO AFECTA A LA DEMOCRACIA 
Los principales trastornos de la democracia en el país son la corrupción, el clientelismo y la discriminación, 
aunque el 31% de las personas encuestadas consideran que a nivel nacional la corrupción ha disminuido en 
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el actual sexenio, refirió el consejero electoral del INE, Martín Faz, en la presentación del informe país 2020, 
el curso de la democracia en México. “La corrupción y el clientelismo constituyen un reto para la participación, 
y los vínculos entre los partidos políticos y la ciudadanía”, subrayó. (DQ) 
  
PUGNAS DE MORENA ACAPARAN PROCESOS EN EL TEEQ 
El magistrado presidente del TEEQ, Martín Silva, informó que en lo que va del año, en esta instancia se han 
recibido alrededor de 180 denuncias, de las cuales más del 60% están relacionadas con el partido Morena. (P, 
PA) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
  
MORENA 
 
MORENA VA POR LA MITAD DE LAS ALCALDÍAS 
La apuesta de Morena en Querétaro será ganar al menos 9 de los 18 municipios del estado, incluidos 
Querétaro, Corregidora, El Marqués y San Juan del Río, en las elecciones de 2024, aseveró Christian Orihuela, 
consejero estatal de Morena y diputado local. (DQ) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
CQRO: REFORMA ELECTORAL, APROBADA EN COMISIONES DE CÁMARA DE DIPUTADOS  
Se espera que la reforma electoral propuesta por el presidente de la República sea discutida este martes en el 
pleno de la Cámara de Diputados.  (CQRO, principal) 
 
P: PROTAGONIZAN MORENISTAS 6 DE CADA 10 PLEITOS EN EL TEEQ 
De acuerdo con estadísticas del Tribunal Electoral, de 180 asuntos analizados este año, 108 son de militantes 
del partido que encabeza el presidente López Obrador. (P, principal) 
 
DQ: NUEVA INVERSIÓN DE 1,572 MDP EN PARQUE INDUSTRIAL 
Querétaro ha crecido 5.7% y la tasa nacional es menor a 1.7%, destaca el gobernador Mauricio Kuri. (DQ, 
principal) 
 
N: DINAMISMO ECONÓMICO  
Invierte Grupo Realix Estates más de mil 500 millones de pesos en el nuevo Parque Industrialx.  (N, principal) 
 
AM: EXHORTAN HOTELEROS A REGULAR AIRBNB 
Desde las administraciones se requiere formalizar los deberes fiscales para evitar gentrificación e incentivar 
la competitividad. (AM, principal) 
 
EUQ: INVERTIRÁN MIL 572 MDP EN NUEVO PARQUE INDUSTRIAL 
El complejo de bodegas Industruialex, en Corregidora, tendrá un potencial de capital adicional de 5 mil mdp, 
estiman, estado busca ser un aliado a la inversión: Mauricio Kuri. (EUQ, principal) 
 
PA: ATACAN EL MÓDULO DE CERRITO COLORADO 
Sujetos balean y lanzan granada a instalación de policía municipal; no hay lesionados. (PA, principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
INVIERTE GRUPO REALIX ESTATES MÁS DE MIL 500 MDP EN LA CONSTRUCCIÓN DE NUEVO PARQUE 
INDUSTRIAL INDUSTRIALIX 
Con una inversión de mil 572 mdp, el gobernador Mauricio Kuri encabezó la colocación de la primera piedra 
del Parque Industrial Industrialix, un complejo de bodegas industriales en el municipio de Corregidora, que, 
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con un potencial de inversión adicional de cinco mmdp, se convertirá en otro epicentro del crecimiento 
sostenible de Querétaro. (DQ, N, AM, EUQ) 
 
KURI LLAMA A SUMAR ESFUERZOS Y COMBATIR LA CORRUPCIÓN 
El gobernador Mauricio Kuri urgió a los queretanos a no bajar la guardia en la lucha contra la corrupción en 
el estado, para lo cual, dijo, es necesario reforzar las herramientas para su combate. Al reunirse con integrantes 
del Sistema Estatal Anticorrupción, el mandatario queretano refrendó su compromiso de no bajar la guardia 
y caminar junto con los ciudadanos para construir una administración absolutamente transparente. (N, AM, 
P, DQ) 
 
HABRÁ MOMENTOS DE TURBULENCIA: MAURICIO KURI 
El gobernador de Querétaro Mauricio Kuri expuso que la inseguridad que se vive en el país tiene repercusiones 
en la seguridad de la entidad queretana, pero reiteró que “siempre hablará con la verdad”. (AM) 
  
ESTATALES VIGILAN CALLES DE PEDRO ESCOBEDO 
La SSC informó que se mantienen recorridos de vigilancia en coordinación con policías de Pedro Escobedo, 
tras hechos ocurridos el pasado domingo en donde se colocaron lonas con mensajes amenazantes en La Lira 
y La Venta, los datos fueron proporcionados mediante un boletín. (ESSJR) 
  
MANTIENEN PRESENCIA EN ZONA LIMÍTROFE  
La Policía Queretana mantiene operativos de vigilancia y seguridad en zonas colindantes con el estado de 
Guanajuato. (AM) 
  
LISTO OPERATIVO EN LA FERIA 
El director general de la Coordinación Estatal de Protección Civil de Querétaro, Javier Amaya, asistió al pase 
de revista encabezado por la Secretaría de Seguridad Ciudadana. A través de redes sociales oficiales, las 
autoridades informaron que, desde ahora, y durante el tiempo de la Feria, se dispondrán de operativos para 
garantizar la integridad de los asistentes. (PA) 
 
AVANCES EN REINGENIERÍA PASEO 5 DE FEBRERO  
La primera sección del cárcamo en Carrillo prácticamente ha concluido y ha iniciado el colado de la otra 
sección; en los cinco frentes que comprende la obra 5 de Febrero, los avances se concentran en la instalación 
de los pilotes que sostendrán los puentes elevados y deprimidos.  (N) 
  
QUERÉTARO BUSCA SANCIONAR PENALMENTE VIOLENCIA VICARIA 
Querétaro busca convertirse en el cuarto estado de la República en tomar en consideración la Violencia Vicaria 
dentro del Código Penal. Activistas y colectivas trabajan en conjunto con el IQM para plantear reformas con la 
finalidad de que la Violencia Vicaria se tipifique como delito dentro del estado. En el marco del 25N, día de la 
no violencia contra la mujer, la directora del IQM, Marisol Kuri, mencionó la preocupación e importancia de 
reconocer a la Violencia Vicaria en donde se ejerce violencia física, psicológica o sexual a las personas más 
cercanas a ella, generalmente, sus hijos e hijas como un tipo de violencia en el estado de Querétaro. (PA) 
 
ESTADO ACUMULA 25 CASOS DE VIRUELA 
Del 25 de julio al 28 de noviembre, en el estado se han identificado 48 casos sospechosos de viruela símica, de 
los cuales 25 están confirmados, otros 20 están descartados mediante prueba de laboratorio y tres se 
encuentran pendientes de resultado, dijo la SESA.  (EUQ) 
 
FALTAN PROCURADURÍAS DEL MENOR MUNICIPALES 
Aún faltan diez municipios por instalar la procuraduría municipal para atender a niñas, niños y adolescentes, 
explicó el director del DIF Estatal, Óscar Gómez. Mencionó que los municipios que ya tienen instalada su 
procuraduría son Amealco, Colón, Corregidora, El Marqués, Pedro Escobedo, San Joaquín, Tequisquiapan y 
Querétaro. (DQ) 
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ASISTE A 300 ABUELITOS POR MALTRATO Y ABANDONO 
El director del DIF Estatal, Óscar Gómez, informó que hasta el momento se han atendido 300 reportes que han 
recibido en la procuraduría del adulto mayor. Dichos reportes han sido respecto a maltrato, abandono, 
despojo, así como atenciones jurídicas y psicológicas que los adultos requieren. Además, apuntó que 
actualmente 27 adultos mayores están bajo la tutela permanente o parcial, esto con el fin de darles protección 
mientras su proceso jurídico es resuelto. (DQ) 
  
FECHA LÍMITE PARA PAGO DE AGUINALDO EL 20 DE DICIEMBRE: ST 
Las empresas y patrones en el estado Querétaro tienen como fecha límite el 20 de diciembre para el pago de 
aguinaldo correspondiente a este 2022, informó la secretaría del Trabajo, Liliana San Martín.  En ese sentido, 
indicó que todas las empresas tienen que cubrir con esta prestación laboral a sus empleados conforme a la 
Ley Federal del Trabajo. (N) 
  
PROYECCIONES DE AUMENTO SALARIAL REQUIEREN DE EJERCICIO MEDIDO: ST 
Liliana San Martín, Secretaria del Trabajo, aseveró que las proyecciones de incrementos salariales requieren 
de un ejercicio de “medido” de acuerdo con los ingresos y esquemas de productividad de los 
trabajadores.  (CQRO) 
  
TODO LISTO PARA EL FESTIVAL “NOCHE DE LAS ESTRELLAS EN BERNAL” 
La secretaria de Turismo, Adriana Vega, encabezó el anuncio de la realización, el próximo 3 de diciembre, del 
Festival Noche de las Estrellas en el Pueblo Mágico de Bernal, un evento dedicado al astroturismo, la ciencia y 
la cultura. Durante su intervención, reconoció que el turista actual busca productos que enriquezcan los 
diferentes aspectos de la vida, por lo que este evento se constituye en un atractivo que enriquece la oferta en 
la zona del semidesierto y de la región de vinos de Querétaro. (N, AM, EUQ, CQRO, PA, P) 
 
Se espera cerrar el 2022 con dos millones de visitantes a Querétaro 
La expectativa para el cierre de este 2022 es llegar a una afluencia de dos millones de turistas que visiten el 
estado, informó la secretaria de Turismo, Adriana Vega. Asimismo, precisó que se proyecta una derrama 
económica de más de 10 mmdp, cifras que, destacó, están cercanas a recuperar las que se tenían en el 2019, 
previo a la pandemia. (N, CQRO, PA) 
  
INICIA EL IQT INVESTIGACIÓN CONTRA CHOFER 
El titular del IQT, Gerardo Cuanalo, dio a conocer que se inició una investigación en contra del conductor del 
transporte suburbano que involucró en un accidente vial a siete vehículos, dejando un saldo de 27 personas 
lesionadas. Cuanalo Santos indicó que el accidente se originó por una supuesta falla mecánica, por lo que según 
los resultados de las investigaciones pudieran fungir en una multa económica tanto al conductor como a la 
concesionaria. (DQ) 
 
CONFIRMA IQT QUE APPS DE COMIDA QUEDARON FUERA DE REFORMA 
Previa aplicación de la nueva Ley de Movilidad, a través del IQT se confirmó que las aplicaciones de 
transportación, comida, insumos y víveres quedan fuera de la nueva norma. El titular del IQT, Gerardo 
Cuanalo, expresó que la reforma que se aprobó el 11 de noviembre solo toca a las empresas y personas que 
transportan pasajeros de forma privada, es decir, sin una concesión que otorga el gobierno del estado. (N) 
  
 HABILITAN PASO INFERIOR DEL DISTRIBUIDOR VIAL SANTA BÁRBARA 
El titular de la SDUOP, Fernando González, aclaró que a la par se dará continuidad en la construcción de 
banquetas, guarniciones, asfalto, jardinería y semaforización, así como señalamiento horizontal y vertical en 
carriles laterales; además, mencionó que esta semana se realizarán cierres parciales en los carriles inferiores 
con el objetivo de concluir las labores de pintura y señalización. (N, EUQ) 
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PODER LEGISLATIVO 
 
BUSCAN BAJAR LA CONTAMINACIÓN LUMÍNICA 
La diputada local del partido Querétaro Independiente, Daniela Salgado, y el delegado regional de la 
Asociación Internacional de los Cielos Oscuros e integrante de la Asociación Astronómica Queretana, Juan 
Hernández, llevaron la iniciativa de ley que pretende reformar y adicionar diversas disposiciones del Código 
Ambiental del Estado de Querétaro en materia de contaminación lumínica. (PA) 
  

PODER JUDICIAL 
 
TRES PROFESORES ACUSADOS DE ABUSO SEXUAL 
En los últimos meses, el Poder Judicial tiene registro de tres procesos iniciados contra personal docente por 
presunto abuso sexual, así lo declaró la magistrada presidente Mariela Ponce, quien añadió que uno de los 
implicados, recurrió a la vía del amparo y por ello, ha evitado que se ejecute la orden de aprehensión. Sobre el 
presunto abuso sexual contra una estudiante con discapacidad del CETIS 105, declaró que este caso no se ha 
judicializado. (PA) 
 

MUNICIPIOS 
 
ATACAN EL MÓDULO DE CERRITO COLORADO 
Con los festejos decembrinos en puerta y a unos días de haber inaugurado la Feria Ganadera, los queretanos 
amanecieron con lo que se ha visto como un mensaje frontal por parte de la delincuencia organizada hacia 
autoridades locales. Y es que, en las primeras horas de este lunes, un grupo de sujetos cargando armas de las 
conocidas como “Cuerno de Chivo”, se aproximaron al módulo de la Secretaría de Seguridad Pública Municipal 
de Cerrito Colorado y abrieron fuego. (PA) 
 
MOVILIZACIÓN POLICIACA EN CORREGIDORA Y LA CAPITAL 
La mañana de este lunes, se registró una importante movilización policial en diversas zonas de la capital 
queretana y en el municipio de Corregidora, luego de presentarse de manera simultánea, hechos delictivos, de 
un grupo de la delincuencia organizada de Jalisco. Cerca de las 06:30 horas, en la colonia Cerrito Colorado, se 
registró un ataque a balazos, en las instalaciones del módulo de la Secretaría de Seguridad Pública Municipal 
de Querétaro. (N) 
  
AUTORIDADES INICIAN INDAGATORIAS POR HECHOS VIOLENTOS 
Ante la aparición de mensajes presuntamente vinculados con un grupo criminal y el ataque a instalaciones de 
la policía municipal de Querétaro, la Fiscalía reportó que todas las corporaciones de seguridad trabajan para 
esclarecer los hechos: “Se informa que todas las corporaciones se encuentran trabajando en los datos que han 
arrojado las primeras investigaciones sobre los vehículos y personas participantes”. (P, CQRO, EUQ) 
  
VÍSCERAS HALLADAS CON PRESUNTOS “NARCOMENSAJES” SON DE CERDO, INFORMA FISCALÍA  
El hallazgo de órganos en hieleras de unicel en Pedro Escobedo puso en alerta a las autoridades del estado, las 
cuales confirmaron que corresponden a vísceras de cerdo. La fiscalía informó que investiga los hechos 
violentos ocurridos en el municipio mencionado, además de Querétaro y Corregidora, como el ataque a un 
módulo de la policía municipal de la capital y presuntos “narcomensajes”, incluidos los que había en las 
hieleras. (DQ) 
 
FALSAS, SUPUESTAS AMENAZAS EN REDES SOCIALES: SCC 
En referencia a una publicación en una cuenta de Twitter sobre supuestos mensajes que buscan causar alarma 
en la población, se informó por la SSC que se ha corroborado en diversas plataformas que dichos mensajes 
circulan desde julio de 2022. Son los mismos mensajes que circulan en entidades como Puebla y Yucatán, 
mismas que en su momento desmintieron situaciones de riesgo para la ciudadanía. (QUADRATÍN) 
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LLAMA VEGA A CERRAR FILAS 
Las autoridades de seguridad deberán ser transparentes en la información que se proporcione tras los 
incidentes registrados desde el fin de semana en el estado de Querétaro, relacionados con la aparición de 
mensajes atribuidos a un grupo delictivo, consideró Guillermo Vega, diputado local. (DQ) 
 
FESTIVAL ALEGRÍA 
Del 2 de diciembre al 8 de enero, en el municipio de San Juan del Río, se llevará a cabo el Festival Alegría 2022, 
el cual es resultado del trabajo en equipo con el Sistema Estatal para el Desarrollo Integral de la Familia y 
gobierno del estado, e incluye actividades, todas gratuitas, como la instalación de un mega pino, desfile, pista 
de hielo y tren expreso. La presidenta del Sistema Municipal para el Desarrollo Integral de la Familia, Georgina 
Sánchez, y el presidente municipal, Roberto Cabrera, dieron a conocer los pormenores del Festival Alegría 
2022, cómo el encendido del mega pino, que está programado para el 2 de diciembre a las 19 horas.  (N, EUQ) 
  
OTORGARÁN PRESEA EN SAN JUAN 
En el marco del Día Internacional de la Discapacidad, a celebrarse el próximo 3 de diciembre, el sistema DIF 
Municipal, encabezado por la señora Georgina Sánchez dio a conocer la convocatoria para realizar la entrega 
de la presea “La Paloma de la Esperanza”, galardón que se otorga a personas con capacidades especiales en 
San Juan del Río. (N, PA) 
 
FERIAS DE EMPLEO AL CIERRE DEL AÑO 
Con tres mil vacantes a disposición de los buscadores de empleo, la ST en la entidad cerrará el año con las dos 
últimas ferias del empleo a celebrarse el 30 de noviembre en el Auditorio Josefa Ortiz de Domínguez y el 1 de 
diciembre en el Jardín de la Familia, San Juan Del Río. En primer término, se informó que, para el caso de la 
zona de Querétaro, 64 empresas abrirán 2 mil 667 vacantes de diversos giros. Para San Juan del Río, se han 
unido 20 empresas que, en conjunto, pondrán a disposición de los sanjuanenses 300 plazas. (DQ, N, EUQ, PA) 
 
AUTOBÚS CAUSA CARAMBOLA 
Un camión de transporte suburbano de la línea flecha azul presuntamente se quedó sin frenos y embistió ocho 
vehículos en avenida del Parque, al sur de la capital queretana, que dejó un saldo de 29 personas valoradas, 
dos de ellas trasladadas al hospital. La CMPQ indicó que, tras el percance, 29 personas fueron valoradas, tanto 
de los ocho vehículos particulares como del camión de transporte público suburbano al bajar avenida del 
Parque a la altura de la calle Las Huertas, en la colonia La Huerta.  (DQ, N) 
  
CREARÁN REGLAMENTO DE BOLSILLO 
Para poner al alcance de todos el Reglamento para la Movilidad y Tránsito del Municipio de Querétaro, se 
creará una versión de bolsillo, informó el secretario de Movilidad del Municipio de Querétaro, Rodrigo Vega. 
Con ello, se busca que los todos usuarios de la vía, como son ciclistas, automovilistas, peatones y motociclistas, 
puedan conocer de una manera más sencilla y amigable, sus derechos y obligaciones, además de formar un 
compendio de la normativa más usada. (DQ) 
  
 
FUERON ENVIADAS AL TORITO 32 PERSONAS EL ÚLTIMO FIN DE SEMANA 
La Secretaría General de Gobierno informó que, a través de los Juzgados Cívicos del Municipio de Querétaro, 
en el lapso comprendido del 24 al 27 de noviembre se implementó el Operativo Alcoholímetro, donde se 
detuvieron 32 personas por rebasar los filtros de alcoholemia. Por lo anterior, estas personas fueron enviadas 
al Centro de Infracción Municipal por Alcoholimetría (Torito y Vaquita). (PA) 
  
ENTREGA LUIS NAVA INCENTIVOS DEL PROGRAMA TU BECA A JÓVENES DE EDUCACIÓN SECUNDARIA 
Con el objetivo de apoyar el buen desempeño escolar de las y los estudiantes queretanos y ayudar a la 
economía de sus familias, el presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, encabezó la entrega de incentivos 
económicos del programa Tu Beca para dos mil 290 jóvenes de educación secundaria que atendieron la 
segunda convocatoria de este 2022. (DQ, N, CQRO, EUQ) 
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HAY NUEVA LICITACIÓN POR CREMATORIO MUNICIPAL 
La empresa “Crematorio Querétaro S.A. de C.V.”, que operaba el crematorio municipal, ya liquidó la deuda de 
1 millón 143 mil 834 pesos que tenía con el Municipio de Querétaro por las rentas que dejó de pagar desde el 
2015, informó la secretaria de Administración, Ana Osornio. Explicó que una vez liquidado este adeudo, el 
Municipio podrá iniciar un nuevo proceso de licitación para otorgar en arrendamiento el crematorio municipal 
y que este espacio ofrezca nuevamente sus servicios a la ciudadanía en el mes de enero del 2023. (DQ) 
  
APROBADOS POR UNANIMIDAD LEY DE INGRESOS Y PROGRAMAS SOCIALES DE CORREGIDORA 
El ayuntamiento de Corregidora, encabezado por el alcalde Roberto Sosa, aprobó, por unanimidad, la iniciativa 
de Ley de Ingresos para el Ejercicio Fiscal 2023, de más de mil 500 mdp; así como los programas sociales “Tu 
ciudad contigo” y “Juntos, mejoramos el ambiente”, para apoyar a sectores vulnerables y al medio ambiente, 
respectivamente. (PA) 
 
1.º DE DICIEMBRE, ENCENDIDO DEL ÁRBOL DE NAVIDAD EN CORREGIDORA 
El primero de diciembre se llevará a cabo el encendido del tradicional Árbol de Navidad, que tendrá una altura 
de 12 metros, y la inauguración del bazar que instalará el Sistema Municipal de Corregidora. Eventos que 
encabezará el alcalde Roberto Sosa, y su esposa la señora Karina Antuñano de Sosa. (N) 
 
ADORNOS NAVIDEÑOS ILUMINAN CORREGIDORA 
Más de mil 150 decoraciones alusivas a la Navidad fueron colocadas por la Secretaría de Servicios Públicos 
Municipales. (AM) 
 
SAN JUAN DEL RÍO TENDRÁ FESTIVAL ALEGRÍA 2022, QUE INCLUYE MEGA ÁRBOL DE NAVIDAD, 
DESFILE, PISTA DE HIELO Y TREN EXPRESO 
El Festival de la Alegría en el municipio de San Juan del Río, será un evento histórico para las familias de esta 
demarcación, así lo dio a conocer el presidente municipal, Roberto Cabrera acompañado de la presidenta del 
sistema municipal DIF, Georgina Sánchez, al señalar que, a partir del dos de diciembre comenzarán las 
acciones con el encendido del árbol que se ubica en el jardín Independencia en el centro de la ciudad. (ESSJR) 
  
INSISTIRÁ EDIL EN CABLEADO SUBTERRÁNEO 
Con el propósito de mejorar la imagen de la ciudad, el presidente Roberto Cabrera dijo que va a insistir en las 
gestiones para que el cableado eléctrico de la zona del Centro Histórico sea subterráneo, aunado al rescate de 
los inmuebles más representativos de este polígono. (ESSJR) 
 
HACEN DESCUENTOS EN MULTAS DE PREDIAL… PARA ZONAS MARGINADAS 
A través de sesión ordinaria de cabildo, el ayuntamiento sanjuanense aprobó la campaña de apoyo en la 
reducción del impuesto predial de predios de comunidades con más vulnerabilidad dentro del municipio. En 
este sentido, el munícipe Roberto Cabrera explicó que, conforme a las reglas de operación, se aplicará a los 
que tienen adeudos del 2017 al 2021 y dicho descuento podrá alcanzar un 40 de descuento, ello con el fin de 
promover la participación de los contribuyentes en el pago de su impuesto predial y de esta forma apoyar la 
economía de las comunidades sanjuanenses. (PA) 
  
BOMBEROS ARRANCAN LA COLECTA DE COBIJAS 
El Cuerpo de Bomberos Voluntarios de Pedro Escobedo comenzó con la campaña de colecta de cobijas y 
suéteres denominada “Regalemos, un cobijo de ayuda”, a través de la cual se busca ayudar a las personas en 
situación de vulnerabilidad ante el inicio de la temporada de bajas temperaturas al cierre del año, informó la 
corporación de emergencias mediante de un comunicado. (ESSJR) 
 
ALISTAN FIESTAS DECEMBRINAS 
Se tienen previstos seis magnos eventos navideños para el municipio de Tequisquiapan, luego de la 
reanudación de distintas actividades, para ello serán organizados por parte del gobierno municipal y estatal. 
El alcalde Antonio Mejía, acompañado de la presidenta del sistema municipal DIF, Norma Mejía detalló que se 
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tendrán varios eventos, algunos de ellos; el encendido del árbol de los deseos, un mega desfile, tren expresó, 
pista de hielo y desfile de carros alegóricos. (ESSJR) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
LIMITA UGRQ ENTRADA A 9 ESTADOS POR GRIPE AVIAR 
Debido a los brotes que han ocurrido por influenza aviar en diferentes puntos del país, ganaderos y avicultores 
no podrían acceder a la Feria Ganadera debido a las restricciones que ha colocado el Servicio Nacional de 
Sanidad, Inocuidad y Calidad (Senasica), comentó el líder de la UGRQ, Alejandro Ugalde. (DQ) 
  
A LA FERIA 50 MIL EN SU PRIMER FIN 
La dieta de 2 años concluyó y el primer fin de semana de la Feria Internacional Ganadera de Querétaro fue 
testigo de la fidelidad de los queretanos por asistir al tradicional evento anual. Más de 50 mil personas 
acudieron al recinto ferial. (DQ) 
   
VIOLENCIA ECONÓMICA GOLPEA A LAS MUJERES 
Uno de los tipos de violencia que más se presentan entre las mujeres que solicitan apoyo al gremio de 
abogados y el IMM, es la económica, aspecto que deja serias secuelas no solo para la pareja, sino al interior de 
la familia. Así lo dio a conocer la presidenta del Caleq, capítulo San Juan del Río, Rosa Fernández, quien aseguró 
que derivado del convenio de colaboración establecido con la dependencia municipal, en lo que va del año se 
han atendido 12 mujeres que han denunciado algún tipo de violencia, siendo la más recurrente la económica. 
(ESSJR) 
 
AVANZA TRÁMITE DE DONACIÓN DE HOSPITAL A SEGURO SOCIAL  
En diciembre, personal especializado contratado por el IMSS, habrá de practicar un dictamen estructural a lo 
que fueron las instalaciones del Hospital General de Querétaro y así poder determinar las acciones a seguir 
una vez que la administración estatal entregue el inmueble. Entrevistada en la plaza de armas, Martha Sánchez, 
delegada de la institución en la entidad, refirió que “Pretendemos que el día primero de diciembre iniciemos 
con el diagnóstico estructural. Tardaremos alrededor de 45 días. Terminaríamos en enero y a partir de 
entonces, ya se decidiría. En lo que ve al gobierno estatal, vamos muy avanzados en todos los trámites para la 
donación”. (N, PA) 
  
QUEJA SINDICAL POR MAL SERVICIO MÉDICO  
Trabajadores sindicalizados amagaron con bloquear accesos de las oficinas del gobierno municipal, debido al 
deficiente servicio médico que reciben desde hace varios meses, así como el faltante de medicamento y 
tratamientos para sus padecimientos. Encabezados por su líder sindical, Gregorio López, decenas de 
agremiados acudieron este lunes a las instalaciones del centro cívico para manifestar su inconformidad por la 
poca seriedad que aseguraron, se le ha dado al servicio médico del que dependen junto con sus familias, por 
ello gritando algunas consignas como; “Mejor soluciones nada de promesas, mejor soluciones”, pidieron ser 
atendidos. (ESSJR, N) 
 
“SECTOR AUTOMOTRIZ SE EMPIEZA A LEVANTAR” 
A un par de años de la contingencia sanitaria por Covid-19, que derivó en una fuerte crisis de semiconductores, 
la industria automotriz, junto con su plantilla laboral, se empieza a levantar, aseguró el secretario general de 
la CTM, Cruz Araujo Ávila, al citar que 35% de los sindicatos afiliados a esta organización en Querétaro, tienen 
relación con este sector.  (EUQ) 
 
URGEN A REGULAR CONTAMINACIÓN LUMÍNICA EN QUERÉTARO 
Es importante que se creen nuevos reglamentos para regular la contaminación lumínica en Querétaro, ya que 
esta repercute biológicamente en los humanos y en la fauna silvestre, apuntó Mariano Hernández, vocero de 
la Asociación Supernova Querétaro. (CQRO) 
  
LLAMA TGG A PARTICIPAR EN CONSULTA 
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En el marco del Día Nacional de la Conservación, la rectora de la UAQ, Teresa García, emitió un exhorto a la 
sociedad, para que participen en la consulta abierta por el gobierno federal, en relación con el decreto como 
Área Natural Protegida de la zona de Peña Colorada. (PA) 
 
 
PIDE PROTEGER RÍO SANTA MARÍA 
Es necesario duplicar el porcentaje del caudal protegido en el río Santa María para garantizar que continúe 
fluyendo en la zona serrana del estado, de acuerdo con la rectora de la UAQ, Teresa García. “Actualmente, 
tenemos protegido, a través de un decreto del 2014, el 30% del agua del río, pero necesitamos que se proteja 
el 60%, es decir, el doble”. (DQ, N) 
  
UAQ INVITA A NOCHE DE LAS ESTRELLAS EN CAMPUS AMAZCALA 
El campus Amazcala de la UAQ será sede de la Noche de las Estrellas 2022 “La ciencia sustento del desarrollo” 
el próximo 3 de diciembre, donde los asistentes podrán disfrutar de talleres, conferencias, juegos, música y la 
observación astronómica con telescopios profesionales. El evento será gratuito compartieron integrantes del 
Comité Estatal de Noches de las Estrellas 2022, encabezado por Patricia García, de la Facultad de Ciencias 
Naturales de la UAQ; así como la directora de la Alianza Francesa de Querétaro, Edwige Fijak.  (N) 
  

COLUMNAS Y OPINIÓN 
  
CUARTO DE GUERRA 
DESASTRE. A la Unión Ganadera que preside Alejandro Ugalde le quitaron la organización de la Feria, dizque 
para “mejorar” el evento, peeerooo… con el empresario Carlos Alcocer, más bien ya pasa todo lo contrario: 
“apoyado” por una Policía Estatal paranoica y un “staff” traído de quién sabe dónde a coordinar la fiesta 
queretana. MAL. Muy solos están los priistas. Esperanzados en revivir la alianza con el PAN, pasaron de 
oposición “responsable” a invisible. Simplemente, no existen y los seguidores que tienen en sus redes sociales 
de lo único que se enteran es de viajes, fiestas y buena vida. Ni en el Cabildo de Querétaro ni en la Legislatura 
dejan evidencia de trabajo. EMBAJADA. Aunque va lento, ya casi se va el ex dirigente de Morena, Carlos Peñafiel 
y actual embajador en República Dominicana, a la representación en Corea del Sur. La semana pasada fue 
aprobado en comisiones su nombramiento y se espera que pronto pase al Pleno del Senado. No llevan prisa, 
pues el anuncio del cargo lleva más de un año. (ESSJR, DQ) 
 
EXPEDIENTE Q “SEGURIDAD” 
Por Adán Olvera 
Los temas de seguridad se ponen de color de hormiga en Querétaro y lo digo porque todo comenzó el fin de 
semana en Pedro Escobedo donde con un par de cartulinas presuntos integrantes de un grupo criminal (Jalisco 
Nueva Generación) amenazan a las autoridades estatales con mensajes del tipo acostumbrado por estos 
sujetos. En las cartulinas se hace mención de un comandante “Castro” que asegura ser quien encabeza estos 
grupos en la entidad y además da cuenta de “comenzar con la limpia de traicioneros”. El lunes muy temprano 
se reportó un ataque a balazos y con artefactos explosivos a un módulo de seguridad de la colonia Cerrito 
Colorado, disparos de bala y un artefacto explosivo sin que se reportaran personas lesionadas, activó el código 
rojo en seguridad. En el transcurso del lunes una serie de cartulinas y de hieleras con mensajes del mismo 
grupo criminal y en alusión al “comandante” antes mencionado, provocaron cierres viales en el puente a 
Montenegro, los límites con Querétaro y Guanajuato en Corregidora y otro evento de un auto incendiado en la 
colonia Casa Blanca. Todas las cartulinas con mensajes amenazantes y por la cantidad de mensajes dejados en 
diversos lugares puede inferir que se trata de una amenaza real de estos grupos donde se habla de una posible 
disputa territorial de grupos delincuenciales en la entidad. Es un asunto que podría estar derivado de la 
detención y muerte de “El Zermeño” en recientes días en Querétaro, en la zona de ciudad del Sol; es un asunto 
que seguramente saldrán a informar las autoridades con el sigilo de la investigación, pero será muy importante 
que los ciudadanos sepamos en qué podemos cooperar para estar más seguros todos. DE REBOTE Arrancó la 
Feria Internacional de Querétaro, no hubo asuntos que pusieran en riesgo la seguridad; en estos momentos 
seguramente los operativos se intensificaran para evitar cualquier sorpresa. (DQ) 
  



 

Coordinación de Comunicación Social 15 

Martes 29 de noviembre de 2022 

#ASTERISCOS 
SÍNTOMAS. La realidad del país es cruda, dura, difícil y real. Obviarla, evitarla o ignorarla no es la solución. En 
Querétaro la seguridad fue por años una carta de presentación. Los malestares se atribuían a hechos aislados, 
foráneos, por quienes venían de fuera o por ‘vecinos conflictivos’. La realidad es que en Querétaro el fenómeno 
debe atenderse con las condiciones y retos actuales, donde la población no espera declaraciones, sino que 
quiere resultados, particularmente percibir seguridad, estabilidad, tranquilidad y paz. Cualidades que 
Querétaro debe presumir.  PRIORIDADES. Es natural que las administraciones municipales, en su mayoría, 
estén contemplando destinar una gran parte de su presupuesto al rubro de seguridad. Particularmente 
aquellos municipios como Colón, Pinal, Ezequiel Montes, Cadereyta y las demarcaciones serranas que no 
cuentan con el suficiente número de policías para cuidar a sus poblaciones. La prioridad del 2023, en el estado 
y sus municipios, será la seguridad.  GALARDONADO. El matador queretano Octavio García ‘el Payo’ recibirá 
el próximo viernes el trofeo más valioso de la Confederación Deportiva Mexicana (Codeme), el Luchador 
Olmeca. El torero queretano recibirá la estatuilla 2019-2022 por su trayectoria como deportista destacado, 
además de las acciones que ha emprendido a favor de su deporte, en este caso la fiesta brava. (AM) 
 
 BAJO RESERVA 
El aeropuerto de Querétaro cumple 18 años. Ayer lo partieron. Sí, partieron el pastel, eso nos cuentan, sucedió 
en el Aeropuerto de Querétaro. Esta terminal de pasajeros y de carga, con un amplio complejo que incluye 
aduana, parque industrial y una universidad, entre otras cosas, cumplió 18 años. En pocas palabras ya es 
mayor de edad. Su director general, Jorge Gutiérrez de Velasco, junto con el titular de la SEDESU, Marco Del 
Prete, encabezaron el festejo, en un colorido acto en donde no faltaron las rosas y tampoco los globos. Se 
recordará que esta terminal fue construida en el sexenio estatal de Ignacio Loyola Vera, pero a quienes les tocó 
inaugurar fue al entonces gobernador Francisco Garrido Patrón junto con Vicente Fox Quesada. La terminal 
queretana, nos comentan, es uno de los aeropuertos que presume haber tenido en su pista al Airbus A380, el 
avión más grande del mundo, el cual forma parte de la flota de Air France. Colocan la trabe colapsada. Quedó 
instalada la trabe faltante del famoso Puente de Sombrerete, esa misma que hizo agua y se colapsó el pasado 
21 de agosto. Al secretario de Obras Públicas, Fernando González Salinas, nos dicen, se le recordará por este 
hecho. El gobernador Mauricio Kuri, nos cuentan, acostumbra a bromear en público sobre el tema con su 
funcionario. Dice “Ya se le cayó un puente, pero le sigo teniendo confianza”.  (EUQ 2) 
  
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
Llama Kuri a fortalecer la lucha contra la corrupción. Que con un llamado a seguir construyendo y 
perfeccionando las herramientas para el combate a la corrupción y a la impunidad con base en el talento de 
sus operadores, así como a fortalecer los mecanismos de control y vigilancia en la administración pública, el 
gobernador Mauricio Kuri se reunió con integrantes del Sistema Estatal Anticorrupción, a quienes refrendó su 
compromiso de no bajar la guardia y caminar junto con los ciudadanos para construir una administración 
100% transparente. El mandatario afirmó que Querétaro cuenta con personal altamente capacitado y 
comprometido para entrarle de lleno a combatir la corrupción, fenómeno que lesiona, dijo, la credibilidad de 
las instituciones y la confianza ciudadana. También destacó logros como el ser la primera entidad en establecer 
su Sistema Estatal Anticorrupción, la construcción de la Plataforma Digital Estatal y la aprobación de la Política 
Estatal Anticorrupción, entre otros. Estuvieron presentes el secretario de la Contraloría, Óscar García 
González; el presidente del Sistema Estatal Anticorrupción, Rafael Roiz González; el secretario ejecutivo del 
Sistema Estatal Anticorrupción, Jorge Sánchez, e integrantes del órgano colegiado. Rechaza SECULT 
discriminación hacia artistas. Que la SECULT rechazó cualquier acto de discriminación en los recintos de la 
dependencia y refrendó su respeto hacia los artistas de la entidad y de cualquier otra latitud. Esto, ante la 
cancelación de un performance en el Museo de Arte Contemporáneo de Querétaro, por presuntos actos 
discriminatorios, como acusó Fausto García en relación con su exposición (Des)Identificación: teorías y 
prácticas de género desde una identidad a otra. El artista ofrecerá hoy una rueda de prensa para hablar al 
respecto. 29 lesionados dejó accidente en avenida Del Parque. Ayer, cuerpos de emergencia atendieron un 
aparatoso accidente vehicular que dejó 29 personas lesionadas sobre avenida Del Parque y calle Las Huertas, 
en la colonia El Parque, en la capital queretana, cuando un vehículo de transporte suburbano al parecer se 
quedó sin frenos y embistió a ocho vehículos. En el lugar, elementos de rescate realizaron la valoración médica 
a los lesionados, de los cuales dos, una mujer y una niña, fueron trasladados a un hospital para su atención 
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médica. Cabe señalar que, en esa misma zona, el sábado pasado se registró otro accidente, en el que tres 
personas requirieron atención médica prehospitalaria tras resultar con lesiones de consideración. (CQRO 2) 
  
FUEGO AMIGO 
De superhéroes. DE SUPERHÉROES se disfrazaron la cumpleañera Tania Ruiz, presidenta de los bomberos de 
San Juan del Río y los invitados a su fiesta, entre ellos el diputado federal panista Felifer Macías, que busca la 
alcaldía capitalina. (PA 1) 
  
FUENTE DE EL MARQUÉS 
Por Juan Antonio del Agua  
Y ahora el humanismo mexicano. Ya está visto que eso de los “Abrazos no balazos” no ha detenido a los grupos 
de la delincuencia mientras las fuerzas federales están dedicadas a las obras públicas y a la administración de 
las aduanas y aeropuertos. A ver si los malosos se calman con el Humanismo Mexicano anunciado el domingo 
por ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR. O, de plano, que los vuelva a acusar con sus abuelitas. (PA 1) 
  
PLAZA DE ARMAS  
Por Sergio Venegas Ramírez 
Mensaje. Las ráfagas disparadas por fusiles R-15, seguidas del estruendo de una granada, despertaron el lunes 
a vecinos de la zona de Cerrito Colorado.    Eran las 6:30 de la mañana cuando dos sujetos armados bajaron de 
un vehículo y dispararon contra el módulo de seguridad de ese barrio. A partir de ese momento, se 
desencadenaron varios hechos violentos que- este es un dato para tomar en cuenta- no dejaron heridos ni 
mucho menos fallecidos. En Casa Blanca, un vehículo Tsuru fue incendiado, afortunadamente no se encontraba 
nadie en su interior. Al mismo tiempo se colocaban “narcomensajes” alusivos al Cartel Jalisco Nueva 
Generación (CJNG) y se dejaban hieleras con “restos de ganado porcino” y letreros del mismo cártel en algunos 
puntos de la zona metropolitana y el municipio de Pedro Escobedo. Fue, a todas luces, una acción concertada, 
hecha por varios individuos, pero que –insistimos- no cobró la vida de nadie ni dejó heridos. Es, pues, el primer 
aviso para esta administración, porque el CJNG ya había dejado “narcomantas” en Los Arcos y Juriquilla, 
durante el gobierno de Francisco Domínguez y tuvo varios enfrentamientos con grupos rivales, sobre todo en 
el municipio de Corregidora. ¿Pero qué detonó una acción de ese nivel? En las áreas de seguridad del Estado 
se analizan varias hipótesis, incluyendo la colusión de algunos comandantes con grupos rivales. Pero la versión 
que cobraba más fuerza anoche es la relacionada con la muerte, el pasado 15 de noviembre en Ciudad del Sol 
(a 2 kilómetros de Cerrito Colorado) de Santiago Quiroz Zermeño, jefe de plaza del CJNG en Guanajuato, quien 
antes perteneció al Cártel Santa Rosa de Lima y cuyo cambio de organización, según fuentes gubernamentales, 
nunca le perdonaron los dirigidos por el grupo de José Antonio Yépez Ortiz, El Marro, preso en un penal 
federal. Ese día, el martes 15 de noviembre, policías ministeriales de Guanajuato, vinieron a Querétaro para 
cumplimentar una orden de aprehensión contra El Zermeño. Ya lo tenían perfectamente ubicado. Los 
acompañaron algunos elementos de la Fiscalía de Querétaro. Al hacer contacto con Quiroz Zermeño, este y su 
acompañante “opusieron resistencia” y la autoridad guanajuatense respondió a la agresión. El hombre murió 
y parecía que ahí terminaría el asunto. Pero la violencia desatada ayer en la zona metropolitana del estado 
haría parecer que, por el contrario, la gente del CJNG no piensa así. En tanto, autoridades estatales y 
municipales realizaron desde muy temprano operativos para tratar de ubicar a los responsables de los actos 
violentos, sin que hasta el cierre de esta columna se supiera de alguna detención. Me queda claro que el 
gobernador Mauricio Kuri no se quedará cruzado de brazos viendo cómo escalan su virulencia este y otros 
grupos. Se lo pregunté directamente el viernes 18 de noviembre, un día después de la muerte de El Zermeño: 
No hay día que no tenga reuniones de seguridad para revisar estrategias y desarrollar planes que brinden 
seguridad a la ciudadanía y a su patrimonio, me respondió convencido. El tema es que en zonas como Pedro 
Escobedo, donde fueron colgados “narcomensajes” del CJNG, la delincuencia organizada se ha metido al tejido 
social y cohabitan con el incentivo del huachicol, en esa importante zona de ductos. Tengo para mí que aún 
estamos a tiempo de cortar de raíz expresiones violentas como las registradas la mañana de este lunes. 
Mauricio sabe cómo. Sus colaboradores también. Es por Querétaro, por nuestras familias, por nuestra 
tranquilidad. Cerremos filas. -OÍDO EN EL 1810- Qatar Dicen que aún no se pierde todo. Que mañana la 
Selección Mexicana puede perder con Arabia Saudita. ¡Crueles! - ¡PREEEPAREN! – Intercambio. Ya es un hecho 
que la Comisión Estatal de Aguas se instalará el próximo año en las instalaciones que ocupa actualmente la 
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Secretaría de Seguridad Ciudadana del Estado, en Pie de la Cuesta, esquina con Bernardo Quintana. La SSC se 
mudará a los terrenos de la CEA en 5 de Febrero, en donde se construye un complejo de cuatro mil mdp, en 
donde dispondrá de más espacio, mayor tecnología y ubicación estratégica. Doy fe. - ¡AAAPUNTEN! - Se mueve. 
El diputado federal panista Felifer Macías va a todas. Lo mismo actos políticos que bodas, cumpleaños y fiestas 
temáticas, como la de Tania Ruiz en días pasados, en donde se vistió de superhéroe. Felipe Fernando Macías 
Olvera es el presidente de la Comisión de Justicia de la Cámara de Diputados al Congreso de la Unión y 
declarado aspirante a la presidencia municipal de Querétaro. Tal vez por eso, ayer fue el primero en aparecerse 
por los rumbos de nuestra Plaza de Armas, tras conocerse los hechos violentos de la madrugada. Somos nada. 
- ¡FUEGO! – Blindado Ayer, poco antes de las dos de la tarde, el cantante Pepe Aguilar salió del Mesón de Santa 
Rosa de Querétaro y subió a una camioneta Suburban rodeado de guardaespaldas, algo común en los artistas 
famosos. Lo que sorprendió fue ver el aparato de seguridad oficial a su alrededor: dos motociclistas y una 
patrulla de la policía estatal y dos unidades artilladas del Ejército. ¡Porca miseria! (PA 2) 
Plaza de Armas - Sergio A Venegas Ramírez 
  
#POLÍTICA CONFIDENCIAL 
Gerardo Cuanalo, director del IQT que pronto mudará a Agencia de Movilidad, todavía tiene pendiente el poner 
orden a los autobuses suburbanos. Este lunes tocó el turno a los pasajeros y conductores de al menos 6 
vehículos que fueron arrollados por una unidad de la línea Flecha Azul que se quedó sin frenos y, aunque 
afortunadamente no hubo pérdidas humanas que lamentar, el percance sí derivó en daños materiales 
considerables. Nos hacen ver que el pase de revista de dichas unidades es urgente y ello muchas veces ya no 
sucede. ¿Negocio? Alguien está haciendo su agosto … Todo el año. La carretera libre Querétaro - Celaya, justo 
donde se dividen ambos estados, se mantiene en reparación constante y pese a encontrarse en buen estado, 
nunca falta un pretexto para reencarpetar por enésima vez, pintar señalamientos o resanar con cuchara y 
cemento el muro de contención. Nos hacen ver que alguien en la SICT debería explicar el porqué de estas obras 
y, sobre todo, cuánto nos cuesta. Alejandro Echeverría, fiscal general del Estado, volvió a aplicar la política del 
avestruz tras los hechos delictivos registrados en la capital del estado y los municipios de Pedro Escobedo y 
Corregidora. Se registraron, se difundieron y se conocieron por todos los habitantes y la Fiscalía de Echeverría 
Cornejo apenas atinó a salir con un comunicado en el que decía lo obvio, que iniciarían una indagatoria. Nos 
platican que sus asesores lo han convencido de que patear el bote es una buena idea. (P 1) 
  
EL ALFIL NEGRO  
No hay parálisis: Querétaro es harina de otro costal y lejos de arredrarse ante las amenazas, se anuncia una 
inversión por 1500 mdp, con potencial para cinco mmdp; se reparten becas estudiantiles, se recupera el 
Turismo y se vive una de las ferias más importantes de México: La FIGQ. Lo demás son cartulinas.  (N 1) 
  
TODOS POR QUERÉTARO  
Como una respuesta a una estrategia equívoca, como un dejar abiertas las puertas a sabiendas de que la 
delincuencia acecha, así parece que el Estado Mexicano abandona a Querétaro, dejándolo que se defienda 
como pueda, ante los embates del crimen organizado, que nos tiene como botín y pretenden acabar con 
nuestro buen vivir. El presidente de México se miente, Andrés Manuel López Obrador, se engaña defendiendo 
lo indefendible, argumentando que hemos mejorado en seguridad, cuando los que estamos enfrentando la 
violencia clamamos justicia y acción, contra los sanguinarios asesinos. Lo hemos dicho hasta el cansancio, 
Querétaro colinda con otros estados donde la violencia es permanente. En su afán por comprar voluntades, ha 
retirado todos los subsidios para armar y equipar a las policías, pensando, en su infinita tontera, que, con una 
Guardia Nacional hechiza, sin mística ni capacitación, se puede enfrentar a los sanguinarios sicarios que se 
han adueñado de México y a los que tiene pánico, porque para defender a su pueblo —lo hemos dicho—, le 
falta lo que al pirata le sobra. En Querétaro hemos resistido, frenado los embates de la delincuencia, pero ayer 
fue un día negro, se manifestó por la periferia el CJNG, dejando sentir su presencia colocando cartulinas y 
atacando instalaciones policiales, dejando huesos y vísceras y ante los hechos, sabemos que Querétaro solo 
cuenta con nosotros, que las fuerzas federales seguirán gozando del buen clima y que quienes están dando la 
cara, quienes están en la primera línea son la Policía Estatal, las municipales y los PID de la FGE. Como defender 
al estado, ante estas presencias, en el abandono de la Federación y con la delincuencia adentro, aunque el 
estado esté blindado en las colindancias más peligrosas. Sumando esfuerzos, respetando a las autoridades 



 

Coordinación de Comunicación Social 18 

Martes 29 de noviembre de 2022 

policiales y judiciales, quitándoles menos el tiempo, porque tal parece que pagamos para que los cuerpos 
policiacos nos estén cuidando y multando, cuando lo que deberían hacer es justamente proteger a la sociedad. 
Tal vez sea poco, pero deje de estacionarse mal, en doble y triple fila, no se pase los altos, respete las vialidades, 
maneje con precaución, no se exponga, asegure su casa y sus propiedades, cuide su auto, para que la policía o 
las policías no tengan que estar encima de nosotros, que acudir con patrullas y ambulancias por pleitos 
familiares, dejemos que hagan su trabajo, que es cuidarnos, pero de agentes externos, no cuidándonos de 
nosotros mismos. No se exponga, no acuda a lugares peligrosos, salga en horas convenientes, cuídese porque 
así nos cuidamos todos. Lo que los grupos criminales quieren es causar el terror, hacernos sentir que estamos 
expuestos, que en cualquier momento puede reventarnos una granada o rafaguearnos, no les dejemos la 
puerta abierta, no son las primeras mantas o pancartas del crimen organizado y no serán las últimas, 
defendamos Querétaro, a nuestras familias; nuestro buen vivir. (N) 
 
#EN LA MIRA 
Airbnb y gentrificación. La aplicación de hospedaje Airbnb ha traído consigo una innovación para aquellos 
viajantes que, a través de su teléfono, tienen la posibilidad de elegir un espacio para alojarse de acuerdo con 
sus necesidades y su presupuesto. Evidentemente, el usuario es el que se ve beneficiado y aquel que ofrece 
dichos servicios. No obstante, la otra cara de la moneda es la gentrificación, referente a la rehabilitación 
urbanística de colonias y barrios que provoca desplazamiento y expulsión de colonos, lo que implica el 
rompimiento de relaciones sociales y culturales. Ambas cosas son vitales para las ciudades, pues le dan 
dinamismo e identidad y, en la medida en que se logre balancear estos rubros, se podrá potenciar la ciudad 
sin afectar los vínculos sociales. (AM) 
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